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– Вы занимаетесь динамикой 
природных условий в позднем плей-
стоцене и голоцене. Расскажите, по-
чему изучение этого аспекта сегод-
ня необходимо?

– В настоящее время происходит 
достаточно резкое изменение клима-
та в высоких широтах, что приводит к 

сокращению площадей ледников в по-
лярных регионах и к деградации мно-
голетней мерзлоты. В связи с этими из-
менениями возникают вопросы: в чем 
их причина? Наблюдались ли раньше 
подобные явления? Если раньше они 
происходили, то к чему они привели? 
И закономерно возникает следующий 
вопрос: как понять и оценить степень 
изменения природных условий в про-
шлом? 

Для изучения природных условий 
предшествующих эпох мы используем 
донные отложения озер, потому что в 
осадках сохраняются и консервируют-
ся фрагменты растительности и микро-
организмов – органогенный материал 
осадков дает возможность установить 
возраст того или иного горизонта. Про-
цесс осадконакопления начинается 
с момента образования озера и про-
должается непрерывно все время его 
существования, архивируя природные 
условия. Поскольку практически все 
озера Северо-Запада образовались 
после таяния Валдайского ледника и 
имеют возраст более 10 000 лет, то у нас 
есть возможность реконструировать 
изменения окружающей среды в позд-
нем плейстоцене и голоцене.

Таким образом, детально изучив 
разрез донных отложений, можно ре-
конструировать изменение уровня 
воды, солености и кислотности водо-
ема, а также изменение растительного 
покрова, температур на водосборе за 
время существования озера. Комплекс-
ная реконструкция географических 
условий прошлого позволит подвести 
нас к пониманию тех процессов и явле-
ний, которые происходят сегодня.

– Какие экспедиции Вы органи-
зовали, чтобы прийти к научным 
результатам? насколько это было 
сложно?

– В аспирантские годы и уже во вре-
мя работы в университете я участвовал 
в достаточно большом количестве экс-
педиций, организованных на факульте-
те географии. Они проходили в разных 
субъектах Российской Федерации: в 
Калининградской, Ленинградской, Ар-
хангельской, Псковской, Смоленской, 

Новгородской областях, а также в Ре-
спубликах Карелия и Якутия (Саха). В 
некоторых из них я был в качестве ис-
полнителя, некоторые же организовы-
вал. 

Мне нравится заниматься органи-
зацией и проведением полевых работ, 
поскольку любая экспедиция – это 
приключение, это время, проведенное 
с коллегами и студентами в нефор-
мальной обстановке, благоприятству-
ющей более тесному знакомству друг 
с другом и объединяющей людей – в 
каком-то смысле романтиков – за об-
щим делом. После каждой экспедиции 
некоторые особенные моменты, как 
мне кажется, остаются в памяти навсег-
да. Например, в этом году мы отбирали 
колонки донных отложений на Мура-
канском озере (Онежский полуостров 
Белого моря), и во время работы под-
нялся сильный ветер, появились вол-
ны, и мы не могли на нашей платформе 
грести против них – нас уносило в про-
тивоположную от лагеря сторону. И вот 
когда нас прибило к берегу, нам ничего 
не оставалось, кроме как высадиться, 
вытащить платформу на отмель и воз-
вращаться к лагерю около 10 км по лесу 
и болоту вокруг озера. Когда дошли до 
лагеря, погода уже наладилась, и после 
ужина мы на лодке отправились «вы-
ручать» платформу с оборудованием. 
Второй раз вернулись уже за полночь. 
Этот день хорошо запомнился. Безу- 
словно, подготовка, организация и про-
ведение экспедиционных работ – дело 
ответственное, но для нашей команды 
это уже, скорее, приятный рабочий пе-
риод – «полевой сезон».

– Когда Вы осознали, что хотите 
заниматься такой наукой, как палео-
география?

– В 2016 году, за два месяца до за-
щиты своей диссертации, я участвовал 
в конференции «Палеолимнология 
Северной Евразии» в Якутске. После 
конференции были запланированы 
экспедиционные работы совместно с 
коллегами из Германии и Якутии. Во 
время описания и отбора донных отло-
жений я почувствовал, что наука дей-
ствительно объединяет: несмотря на 

то, что я впервые на тот момент рабо-
тал с зарубежными коллегами, несмо-
тря на абсолютно разные школы, все 
наши описания совпадали, вся работа 
шла четко и гладко, как будто мы рабо-
таем друг с другом не первый год. Ду-
маю, желание остаться в этой научной 
области и углубиться в неё возникло у 
меня во время этой экспедиции, после 
осознания того, что я что-то понимаю в 
своей сфере, что люди из разных стран 
мира занимаются такой же проблема-
тикой: пытаются постичь загадки и за-
коны природы, не видимые отчетливо 
в масштабах существования Человече-
ства. Сейчас я об этом решении ничуть 
не жалею. 

– Какие Ваши научные достиже-
ния Вы считаете самыми главными? 
Чем гордитесь из жизненных успе-
хов?

– Из научных достижений я бы вы-
делил диссертационное исследование, 
посвященное изменению природных 
условий Калининградской области и 
сопредельных территорий Польши и 
Литвы. Еще мне кажется, что интерес-
ными будут результаты тех проектов, 
над которыми мы сейчас работаем на-
шей командой. Например, детализация 
изменения уровней Балтийского моря 
в северной части Карельского пере-
шейка (грант Президента), изучение 
изменений окружающей среды Се-
веро-Запада России при переходе от 
позднего плейстоцена к голоцену – в 
этот период произошли очень резкие 
изменения климата, и мы надеемся 
детально изучить характер этих из-
менений (грант РФФИ). Я доволен тем, 
что многим нашим студентам тоже 
интересно это направление, и есть те, 
кто выбрал его для себя как основное. 
Приятно видеть, как студенты прямо на 
глазах становятся молодыми исследо-
вателями. В жизни могу гордиться сво-
ей семьей – это мой надежный тыл, ко-
торому частенько приходится нелегко.

– Кого Вы считаете своим глав-
ным учителем, примером в области 
науки? Кто дал Вам самый ценный 
урок в работе и жизни?

– Своим учителем и примером 
в области науки я считаю своего на-
учного руководителя Дмитрия Алек-
сандровича Субетто – от него же и 
последовал ценный урок в работе 
и жизни. Наверное, как и у каждого 
аспиранта и соискателя, у меня на-

ступил момент, когда я уже не мог 
себя заставить работать над диссер-
тацией: я садился, пытался хоть что-
то написать, но ловил себя на том, 
что через минуту я проверяю почту, 
сообщения в социальных сетях и 
т.д. Я все время сам себя оправды-
вал тем, что мне нужно отдохнуть,  
прийти в себя после работ: нужно 
было содержать семью, и я работал 
еще на двух работах, не связанных с 
вузом. И вот Дмитрий Александрович 
как-то вызвал к себе и начал спраши-
вать о том, как дела, как диссертация. 
Я ответил, что ситуация тяжелая, вре-
мени на исследования мало, т.к. нуж-
но зарабатывать деньги. И он сказал, 
что трудно будет всегда и в любой 
сфере, и именно преодолевая эти 
трудности, ты развиваешься. Он при-
вел в пример притчу о том, как одна 
мышка упала в банку с молоком, по-
пробовала выбраться, но не смогла –  
и утонула, а другая изо всех сил пы-
талась выплыть, в результате взбила 
молоко в масло и выбралась. Меня 
этот разговор как-то перестроил, я 
отложил небольшую сумму, уволился 
со всех подработок и днями напро-
лет сидел над диссертацией – так я 
перестал себя оправдывать и просто 
работал. Думаю, этот совет подходит 
и для работы, и для жизни.

– есть ли у Вас мечта?
– Хочется мира, здоровья и бла-

гополучия – полагаю, как и всем. 
Еще было бы здорово побывать на 
всех континентах – мечта любого  
географа. 

Беседовала Снежана Мажекенова,  
корреспондент «ПВ»

П
едагогический опыт дина-
стии Мосиных начал скла-
дываться в 1938 году, когда 
девятнадцатилетняя Екате-

рина Мосина устроилась работать учи-
телем в одну из кингисеппских школ, и 
продолжается она тремя поколениями 
педагогов-герценовцев уже более 80 
лет. 

В годы войны Е.Н. Мосина чудом 
спаслась вместе с сестрой и годовалой 
дочерью из плена фашистов; впослед-
ствии Екатерину Николаевну награ-
дили медалями «За боевые заслуги» и 
«За оборону Ленинграда». Уже будучи 
директором школы и продолжая учебу, 
Е.Н. Мосина в 1949 году была матерью 
пятерых детей, трое из которых стали 
педагогами; одна из двух ее младших 
сестер, Валентина Николаевна Круков-
ская, тоже избрала педагогическую 
стезю. Старшая дочь Е.Н. Мосиной Лю-
бовь окончила факультет географии 
ЛГПИ им. А.И. Герцена и прошла путь 
от учителя географии до главного го-
сударственного советника Татарстана в 
сфере образования. Впоследствии гео-
фак закончили и внуки Е.Н. Мосиной –  
Юрий Викторович Леонтьев, Георгий 
Николаевич Мосин – а также племян-
ники, их жены и мужья – всего 11 педа-
гогов!

А.В. Мосина вспоминает: «Мне 
повезло начать работать в 1967 году 
учителем физики в г. Кингисеппе под 

руководством Е.Н. Мосиной. У меня 
сложились дружеские, теплые отно-
шения с этой удивительной женщи-
ной. В начале 60-х годов ей доверили 
руководство образованием сразу трех 
районов Ленинградской области. И 
Екатерина Николаевна знала и поддер-
живала каждого учителя всех школ этих 
районов! Такое чуткое отношение всег-
да было редкостью. Осмысливая накоп- 
ленный опыт, можно выделить преем-
ственные качества педагогов династии 
Мосиных: Человечность, Инициатив-
ность, Доверие, Служение. И главное – 
это особая аура общения: с учениками, 
студентами, коллегами, подчиненными 
и с самим собой».

Старший сын Е.Н. Мосиной Виктор 
окончил факультет географии с отличи-
ем и был принят в аспирантуру. Успеш-
но защитив кандидатскую диссертацию 
и получив звание доцента, Виктор Геор-
гиевич был избран деканом факультета 

географии РГПУ им. А.И. Герцена и в 
этой должности проработал 26 лет. Се-
годня В.Г. Мосин продолжает обучать 
новые поколения бакалавров и маги-
стров. Герценовский университет – 
единственное место учебы и рабо-
ты, которое записано в его трудовой  
книжке!

Вспоминая время руководства фа-
культетом, В.Г. Мосин отмечает: «Это 
было время больших перемен в вузов-
ском образовании – кардинального 
перехода к многоуровневой системе, 
связанного с разработкой новых об-
разовательных программ, и смены 
поколений преподавателей. Согласно 
принципам моей мамы, которая под-
держивала молодежь, в нашей команде 
стали активно работать молодые спе-
циалисты – выпускники геофака, ко-
торые выросли в управленцев нового 
времени».

Н.Г. Мосина, младшая дочь Е.Н. Мо-
синой, поделилась: «За 45 лет своей ра-
боты учителем я ни разу не пожалела о 
выборе профессии. Многие мои учени-
ки поступили в РГПУ им. А.И. Герцена, а 
также в медицинские вузы» (из интер-
вью газете «Восточный берег» №6 от 
10 февраля 1999 года). Один из внуков 
Екатерины Николаевны, Виталий Вик-

торович Мосин, учился на факультете 
географии по специальности «Учитель 
географии и биологии», окончил маги-
стратуру по направлению «Педагогика» 
и с 2001 года работает преподавателем 
кафедры физической географии РГПУ 
им. А.И. Герцена. Сегодня В.В. Мосин 
вспоминает: «Я выбрал факультет гео-
графии, поскольку мне очень нрави-
лись походы, в которые меня брали с 
собой родители, и незабываемые по-
ездки на полевую практику. В общем, 
все было предопределено! Я поступил 
на самый лучший факультет, где и про-
должаю работать доцентом уже около 
20 лет».

Стоит добавить, что студенты 
всегда отмечали особую ауру фа-
культета географии, говоря о нем 
с благодарностью и теплотой. На-
талья Федорова, выпускница 1996 
года, ныне профессор кафедры пе-
дагогики, вспоминает: «Особенно 
нравилась нам атмосфера занятий – 
дружеская, теплая, неформальная, 
что характеризует весь стиль работы 
факультета, который приобрел новые 
черты и грани сотрудничества. Даже то, 

как обращались к нам, студентам («Кол-
лега!»), маститые ученые, ведущие пре-
подаватели, <..> свидетельствовало об 
искреннем уважении к личности, явля-
лось приглашением к сотрудничеству 
и сотворчеству». Студенты разных лет 
признавались: «Я выбрала факультет 
географии, потому что мне нравятся 
практические занятия, нравятся педа-
гоги и доброжелательное отношение 
к студентам». «География – перспек-
тивная наука, интересная с точки зре-
ния будущих исследований, и она мне 
просто нравится. А географы – особые 
по духу люди, с обостренным чувством 
свободы, юмора, долга». «Вообще люди 
здесь интересные… Геофак – свет моей 
жизни!»

Цели деятельности педагогических 
династий – явление как историческое, 
так и динамическое. Возникая как отра-
жение объективных тенденций обще-
ственного развития, они складываются 
в программу поэтапного движения к 
высшей цели – развитию личности в 
гармонии с самой собой и социумом.

Учитель – не только профессия, 
суть которой – транслировать знания, 
а высокая миссия сопровождения раз-
вития личности, утверждения человека 
в человеке.

сТоЛеТИЮ со дня РоЖденИя еКаТеРИны 
нИКоЛаеВны мосИноЙ (1919–2019), 
РодоначаЛьнИКа геРЦеноВсКоЙ 
ПедагогИчесКоЙ дИнасТИИ, ПосВяЩаеТся

герценовсКая педагогичесКая династия мосиныХ «преодоЛевая трУдности,  
ты раЗвиваеШься»

Педагогические династии – это не только педагогический 
феномен, существующий как объективная реальность, 
но и уникальный материал для осмысления связей 
между прошлым, настоящим и будущим. И в то же время 
это возможность для педагогических исследований и 
построения исторического диалога с прошлым в сфере 
образования, воспитания и культуры для проектирования 
этого будущего.

К.Д. Ушинский – отец русских учителей, памятник которому 
является визитной карточкой Герценовского университета, –  
писал: «Дело учителя, скромное по наружности, – одно 
из величайших дел истории. на этом деле зиждутся 
государства и им живут целые поколения». И по мнению 
В.А. Сластенина, общество не могло бы существовать и 
развиваться, если бы молодое поколение, приходящее на 
смену старшему, вынуждено было начинать все сначала, 
без творческого освоения и использования того опыта, 
который оно получило в наследство.

Один из самых выдающих-
ся молодых ученых Герце-
новского университета (а 
заодно Санкт-Петербурга 
и России), обладатель 
гранта Президента РФ 
для молодых ученых – 
кандидатов наук, доцент 
кафедры физической гео-
графии и природополь-
зования Юрий Кублицкий 
рассказал «Педагогиче-
ским вестям», почему он 
занимается палеогеогра-
фией, что приключается 
с учеными в экспедициях 
и как ему удается так пло-
дотворно работать.

ВСТРеЧА ВыПУСКнИКоВ 
ГеоФАКА: «20 леТ СПУСТя»

Ровно 25 лет назад декан факульте-
та географии Виктор Мосин посвятил 
нас в студенты, а через 5 лет, 30 июня 
1997 года, он же вручил нам дипломы о 
высшем образовании.

С тех пор «Большую встречу» всего 
курса мы проводим 1 раз в 10 лет.

30 июня 2017 года на вторую та-
кую встречу собралось более 40 чело-
век, многие приехали из других городов 
и стран. Геофак научил нас многому, в 
том числе, поддерживать традиции и 
добрые связи, как с родным университе-
том, так и между собой.

Виктор Георгиевич рассказал нам о 
текущей жизни факультета, обрадовал 
новостями о проводимых и предсто-
ящих работах по переоснащению гео-
станции «Железо» и... неожиданно раз-
дал всем присутствующим по 3 вопроса 
из ЕГЭ по географии для 11 класса.

На отлично в основном справились 
те из нас, кто работает в школе.

Кстати, перекличка показала, что 
на нашем курсе 4 человека стали канди-
датами наук, около десяти работают 
по специальности в школе или в смеж-
ных областях, многие организовали соб-
ственный бизнес, в том числе в сфере 
туризма.

В дальнейшей жизни оказались вос-
требованы не только полученные зна-
ния. Пригодилась и привитая на геофаке 
способность к познанию нового, неизве-
данного, к нестандартным решениям. 
За всё это мы говорим спасибо наших 
преподавателям, многих из которых мы 
смогли почтить уже только минутой 
памятного молчания...

А сам геофак за эти годы помолодел, 
преобразился, сохранилась творческая 
атмосфера, свойственная географам.

Благодарим заместителя декана 
С.В. Ильинского за всестороннюю по-
мощь в организации встречи и надеем-
ся, что в 2027 году мы вновь соберемся 
на географическом факультете и снова 
сможем без колебаний узнать друг друга.

Александр Шейнис,
выпускник факультета географии 

РГПУ им. А.И. Герцена  
1997 года

«лЮБИМый ГеоФАК» 
<..> И счастлив был, кто молод, 
Кто просто пользу людям приносил.
Васильев-младший с нами был. И Мосин, 
Как командир отряда, нас будил,
Вел на поля, где не щадила осень…
И с той поры он стал отцом и братом,
К нему тропа до сей поры ведет,
Выпускников, с кем дружен был когда-то,
И юных, с кем знакомства только ждет!
На смену нам приходят наши дети
И школьники, кого учили мы,
Чтоб геофак, единственный на свете, 
Завоевал сердца их и умы!
Мы с той поры родными стали, что ли,
И по весне встречай нас у ворот,
Любимый геофак, приют свободы,
Где мы могли мечтать, творить,  
любить…

О. Звонарева

Материал подготовили  
А.В. Мосина, В.Г. Мосин, 

В.В. Мосин, Н.Г. Леонтьева (Мосина)

Ольга Петухова 
(о. Байкал)

РГПУ им. А.И. Герцена — эпицентр студенческой активности! 

Читаем газету «Педагогические вести», которой с нами 

делятся друзья из Герценовского университета, и заряжаемся 

творческой энергией — а нам, будущим режиссерам, без 

нее никуда!

№ 37-42 (2899/2904) 
нояБРь-ДеКАБРь 2019

№ 37-42 (2899/2904) 
нояБРь-ДеКАБРь 2019

Встреча выпускников георафического факультета 1997 г.

Е.Н. Мосина

В.Г. Мосин, Л.А. Губина

А.В. Мосина

В.Г. Мосин, Н.Г. Мосина, Н.Г. Мосин 


